

# MALASIA

Abril 2002

FEDERACIÓN DE  
MALASIA

58 / 2002

## ÍNDICE

	Pág.
I. DATOS BÁSICOS .....	1
II. DATOS HISTÓRICOS .....	11
III. CONSTITUCIÓN Y GOBIERNO .....	18
IV. RELACIONES CON ESPAÑA .....	22
a) Diplomáticas .....	22
b) Comerciales .....	24
c) Intercambio de visitas de carácter oficial ...	25
1. Personalidades españolas que han visitado Malasia .....	25
2. Personalidades malasias que han visitado España .....	25
d) Tratados .....	26
V. DATOS DE LA REPRESENTACIÓN ESPAÑOLA .....	27
FUENTES DOCUMENTALES .....	28

## I.DATOS BÁSICOS

### Características Generales

- Nombre oficial:* Federación de Malasia.
- Superficie:* 329.749 km<sup>2</sup>.
- Población:* 23.300.000 habitantes (2001).
- Situación:* Al sur de la península Malaya (parte continental) y en el norte de la isla de Borneo (isla que comparte con Brunei e Indonesia).
- Capital:* Kuala Lumpur (1.323.900 habitantes).  
(Putrajaya, nueva capital administrativa).
- Otras ciudades importantes:* Ipoh (301.000 hab.), George Town (251.000 hab.), Johore Baharu (250.000 hab.), Kuala Terengganu (187.000 hab.) (1992).
- Idioma:* Malayo bahasa (oficial), inglés, chino, iban, tamil y otros hablados por minorías étnicas.
- Religión:* El islame es la religión predominante, practicada por el 53% de la población. El 19% son budistas, que incluye la mayor parte de la comunidad china. La comunidad india practica el hinduismo. Hay una minoría de cristianos y de animistas.
- Moneda:* Ringgit o dólar de Malasia.
- Geografía:* Malasia se encuentra situada en el sudeste asiático, justo encima del Ecuador, entre Indonesia, Tailandia, Filipinas y Singapur. Tiene una superficie total de 329.749 km<sup>2</sup> y consta de dos regiones diferenciadas,

separadas por el mar del Sur de China y por 530 km: Malasia peninsular (que supone un 40% del territorio y concentra el 82% de la población) y Malasia insular, formada por los estados de Sabah y Sarawak, que ocupan el norte de la isla de Borneo.

La cordillera Titiwangsa recorre Malasia peninsular de norte a sur. Las montañas de Malasia insular son, sin embargo, más elevadas, destacando el Monte Kinabalu que, con 4.100 m., es la montaña más alta del sudeste asiático. Esta configuración hace que en el país abunden los ríos, caudalosos, aunque no muy largos. La vegetación es típicamente tropical y gran parte del país, especialmente la Malasia insular se intercala con extensas zonas de cultivo y especialmente plantaciones de caucho natural y palmeras.

Malasia está integrada por 13 Estados federados (de los cuales 9 son sultanatos) y los Territorios Federales de Kuala Lumpur, Putrajaya y Labuan. Las principales ciudades son: Kuala Lumpur (con 1,7 millones de habitantes), sus ciudades satélites (Petaling Jaya, Shah Alam y el puerto de Klang), Ipoh, Georgetown (Penang) y Johor Bahru. Las principales ciudades de Malasia insular son Kuching y Kota Kinabalu.

*Población:* La población de Malasia según el último censo se estima en unos 23 millones de habitantes de los cuales 21,5 son nacionales y el resto extranjeros. Existen grandes diferencias de densidad entre la zona insular y la peninsular. La parte insular está muy escasamente poblada (unos 18 hab/km<sup>2</sup>) y la peninsular tiene unos 110 hab/km<sup>2</sup>.

Malasia es un país multirracial, donde las minorías étnicas representan un 36% de la población total. Los principales grupos étnicos son:

– Bumiputras (“hijos de la tierra”), algo más 60% de la población. Se incluye en este grupo tanto a los malayos

(unos 12 millones) como a los aborígenes del país (Orang Asli en la península y Kadazans, Dauaks e Ibans en la parte insular), casi 2 millones. Los bumiputras son objeto de especial protección legal.

– Chinos: son actualmente cerca de 6 millones y se asentaron principalmente en Malasia durante la colonización británica, como mano de obra para las minas de estaño como comerciantes.

– Indios: aproximadamente 1.8 millones, procedentes principalmente del sur de la India y Sri Lanka y traídos principalmente durante la misma época que los chinos, para trabajar en las plantaciones.

El idioma oficial es el malayo o “Bahasa Malaysia”, aunque cada grupo étnico conserva sus propias lenguas, (destacando el cantonés y el hokkien, junto con el mandarín en la comunidad china y el tamil, en la india). Se calcula que viven en el país unos dos millones de trabajadores extranjeros, mucho de ellos ilegales. Los principales países de procedencia son Indonesia, Filipinas, Bangladesh y Birmania.

*Sistema de Gobierno:* Monarquía constitucional.

*División*

*administrativa:* El país se divide en 13 estados y 130 distritos administrativos, más los territorios federales de Kuala Lumpur y Labuan.

**Indicadores sociales**

Densidad de población (1999) (hab/km <sup>2</sup> )	70,6
Población urbana (1999) (% del total)	57
Tasa de fecundidad (1998)	3,1
Tasa bruta de mortalidad infantil (1998) (1/1000)	8
Esperanza de vida (1998) (años)	75
Crecimiento población (90-99) (% anual)	2,5
Tasa de analfabetismo (1998) (%)	18
Habitantes por médico (1993)	2.410
Gasto público en salud (1990-98) (% PIB)	1,3

## Estructura del producto interior bruto y del empleo. 2000

<i>Distribución por sectores</i>	<b>% PIB total</b>	<b>% empleo total</b>
Agricultura, silvicultura y pesca	8,3	22,9
Minería	9,9	0,5
Industria	41,9	30,0
–Manufacturas	34,4	(22,9)
–Construcción	4,1	(7,1)
–Utilitis	3,4	–
Servicios	39,9	46,6
–Sector público	–	(12,0)

*Fuente: Economist I.U., World Bank Social Indicators y elaboración REI.*

## Coyuntura económica

<i>Indicadores económicos</i>	<b>1998</b>	<b>1999</b>	<b>2000</b>
PIB miles mill.\$	72,5	78,7	89,3
PIB % crecimiento real	–7,4	–5,8	8,5
PIB per cápita en \$	3.266	3.467	3.833
Tasa de inflación	5,3	2,7	1,5
Tasa de paro	4,9	3,4	3,0
Balanza c/c mill.\$	9.529	12.607	8.974
Tipo cambio sobre \$	3,92	3,80	3,80
Reservas mill.\$	25.559	30.588	29.523
Deuda externa mill. \$	44.800	45.900	48.000
Deuda externa/PIB %	61,8	58,3	53,7
Servicio deuda/export. %	7,4	4,8	5,2

## Previsiones

<i>Indicadores económicos</i>	<b>2001</b>	<b>2002</b>
PIB % crecimiento real	4,1	6,1
Tasa de inflación	1,8	2,2
Balanza c/c mill.\$	4.700	3.800
Tipo de cambio sobre \$	3,80	3,80

*Fuente: Economist IU y elaboración REI.*

## Comercio exterior

<i>Estructura de la balanza comercial (m.mill. \$)</i>	<b>1998</b>	<b>1999</b>	<b>2000</b>
Importación FOB	54,3	61,4	82,2
Exportación FOB	71,9	84,1	99,9
Saldo	17,6	22,7	17,7
Cobertura	132,4	137,0	121,5
% Variación importación *	-26,6	13,1	33,9
% Variación exportación *	-7,7	17,0	18,8

(\*) Tasa variación sobre año anterior

## Distribución del comercio por países. 1999

<b>Principales clientes</b>	<b>% del total</b>	<b>Principales proveedores</b>	<b>% del total</b>
1. EE UU	21,9	1. Japón	20,8
2. Singapur	16,5	2. EE UU	17,4
3. Japón	11,6	3. Singapur	14,0
4. Taiwán	4,5	4. Taiwán	5,3
5. Hong-King	4,2	5. Corea del Sur	5,2
20. España	0,4	29. España	0,2

## Distribución del comercio por productos. 1999

<i>Principales exportaciones</i>	<b>m.mill.\$</b>
Electrónica y máquina eléctrica	51,3
Aceite de palma	3,8
Petróleo y gas	4,1
Textiles, ropa y calzado	2,5
Químicos	2,9
Equipo de transporte	1,8
<i>Principales importaciones</i>	<b>m.mill.\$</b>
Productos intermedios	24,5
Maquinaria y equipo de transporte	8,2
Productos metálicos	2,8
Productos de consumo duradero	1,3
Alimentos	1,8

Fuente: Economist I.U., World Bank Tables y elaboración REI.

## **Defensa (2000)**

Total Fuerzas Armadas: 96.000 hombres.

Ejército de Tierra: 80.000 hombres.

Armada: 8.500 hombres.

Ejército del Aire: 8.000 hombres.

Presupuesto de Defensa: 6.000 millones de ringgits.

## **Enseñanza**

La educación es gratuita en las escuelas estatales entre los seis y los dieciocho años. Existe también una red de escuelas privadas que no reciben subvención gubernamental.

Dada la composición social del país, la educación primaria se realiza en inglés, chino y tamil en muchas escuelas, aunque el malayo bahasa es el idioma más difundido en la enseñanza. En la secundaria, en cambio, sólo se utiliza el idioma oficial.

Una vez finalizado el segundo ciclo de la educación secundaria se obtiene el certificado que permite acceder a una última etapa de dos años, de la que el estudiante sale con titulación preuniversitaria. Como alternativa estos dos últimos años se pueden cursar en escuelas de formación profesional. La tasa de analfabetismo ronda el 22%, pero el hecho de que sea menor en la población en edad escolar, demuestra que las campañas de escolarización han obtenido sus frutos. Malasia disponía en 1997 de 11 centros universitarios estatales y 3 privados.

## **Medios de Comunicación Social**

### **Lista de diarios en lengua inglesa**

*The New Straits Times*. Director/Editor: Gen.(rtd) Tan Sri Dato, Mohd Ghazali Hj Che Mat. Circulación 166.500. <http://www.emedia.com.my>

*The Malay Mail*. Director/Editor: Gen.(rtd) Tan Sri Dato, Mohd Ghazali Hj Che Mat. Circulación 57.000.

*The Star*. Director/Editor: Dato Steven Tan. Circulación 235.641. <http://thestar.com.my>

*The Sun*. Director/Editor: Mr. Tan Bon Kean. Circulación 82.705

*Harakah*. Director/Editor: Mr. Zulkifli Sulong. Circulación 250.000. <http://members.xoom.com/harakah2>

*Malaysia-Kini*. Director/Editor: Mr. Steven Gan. Circulación 120.000 (Solo a través de Internet) <http://www..malaysiakini.com>

*Daily Express (Sabah)*. Director/Editor: Mr. Clement Yeh Chang. Circulación 32.580

*Sarawak Tribune*. Director/Editor: Mr. Said Hj Dollah. Circulación 45.000.

### **Canales de television**

*RTM 1 & 2* (Radio TV Malaysia)(gubernamental). Director/Editor: Mr. Ali Musa Sulaiman

*TV3* (privada). Director/Editor: Y.B. Dato Mohd Noor Yusof

*Ntv7* (privada). Director/Editor: Datuk Effendi Norwawi

### **Cable Network**

*Mega TV* (5 canales de TV). Director/Editor: Mr Abdullah Faroff Bin Husain

*5 TV Programs*

### **Satélite**

*Astro* (único autorizado, y con 25 canales de TV y 13 de radio). Director/Editor: Mr. Ralph Marshall

### **Canales de Radio**

*RTM* (gubernamental) (Radio TV Malaysia). Seis canales

radio 1 (malayo)

radio 2 (canal musical) (malayo e inglés)

radio 3 (radio malaysia) (malayo e inglés)

radio 4 (inglés)

radio 5 (mandarín)

radio 6 (tamil)

*Privadas*

*Rfm - 98.1*. Director: Puan Shalina binti Tan Sri Azman

*Time Highway radio - 99.3*. Director: Puan Karimah Tan Abdullah

### **Corresponsal de la Agencia EFE**

Sra. Paloma Caballero

27 Balmoral Park # 03-27

Singapore 259855

El número de teléfono/fax es (65) 238 8253

El número de móvil es: (65) 983 65073

Cor reo electrónico: apalomacaballero@hotmail.com

## Principales partidos políticos

A) *Barisan Nasional (BN), integrado principalmente por:*

- UMNO (United Malays National Organisation) - Partido mayoritario malayo, fundado en 1946.
- MCA (Malaysian Chinese Association) - Partido chino.
- MIC (Malaysian Indian Congress) - Principal partido indio.
- GERAKAN - Partido multirracial, pero mayoritariamente chino.
- PBB (Parti Pesaka Bymiputra Bersatu Sarawak) - Principal partido de Sarawak.

B) *Barisan Alternatif (BA), integrado por:*

- PAS (Parti Islam se-Malaysia) - Principal partido de la oposición. Islamista.
- DAP (Democratic Action Party) - Es un partido supracomunitario, pero la base de su electorado es mayoritariamente china e india. Pertenece a la Internacional Socialista.
- KEADILAN (Partido de la Justicia) - Fundado y presidido por la Dra. Wan Azizah Wan Ismail, esposa del ex vicepresidente Anwar Ibrahim, es un partido que se pretende interracial, si bien la mayoría de su electorado es malayo.

C) *Otros:*

- PBS (Parti Bersatu Sabah) - Gobernó en el Estado de Sabah hasta las elecciones estatales de 1999, en que el BN le desplazó del poder. Representa, fundamentalmente a un electorado nativo y cristiano.

## Pertenencia a organismos internacionales

Malasia pertenece a las siguientes organizaciones: ASEAN (Asociación de Naciones del Sudeste Asiático) ASEM, APEC (Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico), EAEC (East Asia Economic Caucus), Naciones Unidas y sus agencias especializadas, Banco Mundial, Banco Asiático de Desarrollo, GATT, FMI, Agencia Internacional de la Energía Atómica, Commonwealth, Grupo de los 15 (G15), Organización de la Conferencia Islámica, INTELSAT, e ITTO (Organización Internacional de Maderas Tropicales). En 1998, Malasia abandonó la OICN (Organización Internacional del Caucho Natural), cuya sede se encontraba en Kuala Lumpur.

## Datos prácticos

*Número de españoles residentes y transeúntes en el país: (diciembre 2000)*

Residentes: 90.

Transeúntes: 13.

*Diferencia horaria:* 5/6 horas más respecto a España.

*Formalidades aduaneras:*

Pasaporte en regla. Se precisa visado.

*Fiestas oficiales 2002:*

Año Nuevo Chino, 12-13 de febrero; Hari Raya Haji (Fiesta del Sacrificio), 23 de febrero; Muharram (Año Nuevo Islámico), 15 de marzo; Día del Trabajo, 1 de mayo; Vesak, abril/mayo; Cumpleaños de S.M. Yang di-Pertuan Agong, 2 de junio; Mouloud (Nacimiento del Profeta), 24 de mayo; Fiesta Nacional, 31 de agosto; Deepavali, 14 de noviembre; Hari Raya Puasa (Fin del Ramadán), 6 de diciembre; Navidad, 25 de diciembre.

*Clima:* La proximidad del Ecuador hace que Malasia tenga un clima tropical, que no presenta grandes variaciones a lo largo del año. Las temperaturas oscilan entre 21 y 33 grados (algo menos en las zonas de montaña) y hay un alto porcentaje de humedad, con lluvias muy frecuentes. El régimen de lluvias está determinado por los monzones que afectan a la costa este de la península malaya (de noviembre a marzo) y a la costa oeste (de mayo a octubre), pero en las etapas intermonzónicas llueve también con frecuencia (de hecho, en Kuala Lumpur suelen ser los meses más lluviosos). En Kuala Lumpur, construida sobre un suelo rico en estaño, son frecuentes las tormentas con gran aparato eléctrico. La proximidad al Ecuador hace también que los días y las noches tengan idéntica duración a lo largo de todo el año: amanece siempre en torno a las 7 de la mañana y anochece en torno a las 7 de la tarde, hora oficial.

*Pesos y medidas:* Se usa el sistema métrico decimal. Existen también algunas unidades locales: 1 cupak = 1,1365 litros; 1 gantang = 4,5461 litros; 1 tahil = 37,8 gramos; 1 pikul = 25 gantang = 100 katis = 60,48 kg; 1 koyan = 40 pikuls = 2.419,2 kg.

*Cambio de moneda:* 100 pesetas = 3,80 ringgit (valor medio en 2000).

## II. DATOS HISTÓRICOS

Desde la Edad Media, los diversos territorios que hoy componen Malasia se fueron organizando como unidades autónomas bajo el control de sultanes todopoderosos. Los mercaderes de la península arábiga y del Sur de la India trajeron una nueva religión, el Islam, que se impuso con firmeza y rapidez en esta zona; los europeos, sólo interesados en asentamientos costeros que les facilitarían el comercio, no intentaron frenar su avance. Durante siglos, portugueses (1511-1640), holandeses (1641-1824) y británicos (1824-1957) se preocuparon sobre todo de mantener el control del Estrecho de Malaca, a través del dominio sobre Singapur, Malaca y Penang: estos tres puertos acabaron formando parte de un organismo, el “Straits Settlements”, dirigido por un gobernador general dependiente del Virrey británico de la India.

A partir de 1874, Gran Bretaña fue asegurando oficialmente la tutela política de cuatro Sultanatos, los posteriormente llamados “Federated States” (Seangor, Perak, Pahang y Negeri Sembilan); otros cuatro “Unfederated” (Perlis, Kelantan, Terengganu y Kedah), siguieron bajo vasallaje de la vecina Tailandia, hasta que se alinearon con los otros en 1909. Posteriormente, el último que quedaba formalmente independiente, Johor, también se integró a la “British Malaya”. Coincidió esto con el gran impulso de la economía de Malasia, a caballo de la explotación de las minas de estaño y de las plantaciones de caucho, lo que hizo necesaria la inmigración masiva de chinos e indios.

Frente a estas oleadas de inmigración, empezó ya a desarrollarse, a principios de siglo, un sentimiento nacionalista: los malayos debían defender su pretensión de ser los únicos dueños de estas tierras, pues lo contrario acabarían por ser dominados por los chinos, al compás de la invasión japonesa en 1941 y de sus cuatro años de ocupación, este nacionalismo cobró carácter independentista. Las actitudes en el Sudeste Asiático cambiaron: los japoneses predicaron la unidad asiática y la expulsión de los europeos. Perdieron la guerra, pero despertaron sentimientos anticolonialistas.

Tras la contienda, la propia Gran Bretaña entendió que la estabilidad política de estos territorios constituía el mejor sistema de proteger sus intereses económicos, y que, para lograrla, el autogobierno era la fórmula más adecuada. En 1946, Gran Bretaña promueve una *Unión Malaya*, que fracasa al considerar los malayos que no reconoce adecuadamente la autoridad política de los sultanes ni asegura sus derechos especiales frente a chinos e indios. Como reacción a esta fórmula, nace el partido político malayo UMNO (“United Malays National Organisation”) que es, desde entonces, el partido dominante en Malasia.

En 1948 triunfa una versión corregida de la Unión Malaya: es la *Federación de Malaya*, que agrupa los cuatro estados “Federados” (Selangor, Negri Sembilan, Perak, Pahang), los cinco “No Federados” (Johor, Perlis, Kedah, Kelantan y Terengganu) y dos de los “Asentamientos del Estrecho”, Malaca y Penang (Excluyéndose pues Singapur, cuya mayoría china compensaba numéricamente el predominio malayo). El papel no sólo religioso sino político de los sultanes quedó reforzado y se impusieron condiciones para que chinos e indios accedieran a la nacionalidad.

La insurrección comunista (denominada la “emergencia” y que duró entre 1948 y 1960) convenció a los ingleses de que la única forma de mantener una Malaya unida y estable era la independencia; por ello, fomentaron el acercamiento entre UMNO y el principal partido chino de oposición, el MCA, que formaron una Alianza, restando así apoyos a la guerrilla comunista. Esta Alianza participó en la redacción de la Constitución de la Malasia independiente.

Malasia nace en 1957 como Monarquía Parlamentaria. En 1959 tiene lugar las primeras elecciones democráticas. La coalición gubernamental de partidos malayos, chinos e indios, dominada por el partido de los primeros (el ya citado UMNO) y denominada “Barisan Nasional”, venció ampliamente, quedando confirmado como primer ministro el que ya lo era desde 1957, el *Tunku* (“Príncipe”) Abdul Rahman.

No sería éste, sin embargo, el último formato de este país. En 1961, el *Tunku* invitó a Singapur –junto con los tres territorios que los británicos administraban en la vecina isla de Borneo: Sabah, Sarawak y Brunei– a acceder a la independencia a través de su país. Tres de los cuatro *invitados* aceptaron (no lo hizo el sultanato de Brunei, que prefirió acceder a la independencia en solitario); y así, con la aceptación y estímulo británicos, nació, en 1963, la Malasia actual.

Sin embargo, la incorporación de Singapur resultó inviable al insistir su dirigente Lee Kwan Yew en el principio de la igualdad de derechos para

todas las etnias, es decir, al negar la supremacía política de los malayos. En 1965, tan solo dos años después, el primer ministro de Malasia impuso la separación de Singapur.

Tras el triunfo del partido gubernamental Alianza de Malasia en las elecciones de 1969, los conflictos raciales entre malayos y chinos se reavivaron nuevamente, por lo que fue impuesto el estado de sitio. Se suspendió la Constitución y se creó un Consejo Nacional de Operaciones que formó un Gobierno de emergencia. A la muerte del primer ministro Abdul Razak, en el poder desde 1970, le sucedió Hussein bin Onn (1976), quien prosiguió la política anticomunista de sus antecesores.

En 1974 se habían ya establecido relaciones formales con China. Hay que destacar también, que entre 1978 y 1979, Malasia proporcionó un primer asilo a 230.000 refugiados vietnamitas así como a decenas de millares de filipinos musulmanes, hasta su restablecimiento definitivo en países occidentales. Pero, debido a la continua afluencia de refugiados y al creciente rechazo de los países occidentales receptores, fue necesario primero establecer diferencias entre los refugiados políticos y los emigrantes, hasta mayo de 1989 en que las autoridades empezaron a desviar a todos los barcos de refugiados fuera de sus aguas territoriales.

El resurgimiento de la guerrilla comunista provocó diversos actos violentos entre 1976 y 1978. La cooperación con Tailandia, en una serie de maniobras militares conjuntas en la frontera, provocó la disminución de la actividad de los rebeldes, que acabaron entregándose tras la promulgación de sendas amnistías en 1987 y 1989.

Hussein bin Onn fue sustituido en julio de 1981 por Mahathir bin Mohamad. El nuevo primer ministro vio reforzado su poder tras las elecciones generales de 1982, 1986 y 1990, en las que la coalición Barisan Nasional (BN), formada entonces por once partidos que apoyaban su Gobierno, consiguió una aplastante mayoría.

Otros hechos destacables fueron la aprobación en 1983, de una enmienda constitucional que restringía los poderes del monarca y de los sultanes regionales, y la crisis política suscitada por las acusaciones de corrupción contra diversos ministros, implicados en un caso de malversación bancaria.

No obstante, el periodo final de la década de los ochenta se caracterizó por la situación de crisis institucional y política, así como por el recrudescimiento de las medidas contra la oposición.

El primer ministro Mahathir sobrevivió a la crisis y a la inestabilidad provocada por la reaparición de conflictos raciales en 1987. Dichos conflictos se resolvieron con la detención de 106 personas, entre las que se

econtraban representantes de partidos de la oposición, abogados, periodistas y líderes de algunos grupos de presión. Los detenidos no fueron juzgados, ya que el Gobierno utilizó una ley que permitía la detención sumaria en función de la seguridad nacional. A finales de 1989 fueron liberados con condiciones todos los detenidos excepto Lim Kit Siang, principal líder de la oposición, y su hijo, que obtendrían la libertad en abril del mismo año.

En 1989 fue entronizado rey de Malasia el sultán Azlam Shah. El año 1990 se caracterizó por la estabilidad política, auspiciada en gran parte por las buenas relaciones entre el primer ministro Mahathir y el nuevo sultán soberano. A tenor de dicha estabilidad se suavizó la aplicación de la Ley de Seguridad Nacional, creándose una liga defensora de los derechos humanos.

Durante los días 20 y 21 de octubre de 1990 tuvieron lugar simultáneamente elecciones generales y elecciones a las Asambleas Legislativas de 11 de los 13 estados (excluyendo Sabah y Sarawak). En ambas la coalición BN obtuvo la mayoría de escaños en todos los Estados, excepto en Kelantan, donde triunfó el Movimiento de Unidad Musulmana.

Tras la salida del Partido Bersatu Sabah (PBS) de la coalición federal BN, en octubre de 1990, se produjeron cambios en el Gobierno. En las elecciones complementarias celebradas en mayo de 1991, el PBS obtuvo la mayoría de votos. Las elecciones a la Asamblea Legislativa del Estado de Sarawak, celebradas el 27 y 28 de septiembre de 1991, la coalición Barisan Nasional, denominada aquí Frente de los Tres, aseguró su mayoría de escaños.

El Gobierno de Mahathir Mohamad decidió en enero de 1993 enmendar la Constitución para recortar el poder de los sultanes. Las enmiendas propuestas facilitaron el procesamiento de los propios sultanes, la entrada de la policía en palacio para practicar la detención del patriarca o arrestar a algún familiar, retirando privilegios de los que hasta entonces gozaban. Las enmiendas, aprobadas por el Parlamento el 20 de enero, fueron admitidas por los sultanes el 14 de febrero y supusieron un paso importante en el proceso de modernización del país.

En septiembre de 1993, Malasia, país mayoritariamente musulmán, envió un primer contingente de 19 cascos azules a Bosnia, dentro de un compromiso que totalizaría el envío de 1.500 hombres, a las fuerzas de protección de la ONU en Bosnia.

El 4 de febrero de 1994, el sultán Tuanku Jaafar Abdul Rahman fue nombrado nuevo Rey de Malasia. El nuevo rey, originario del estado de Negri Sembilan, al sur del país, asumió su cargo de décimo soberano el 26 de abril, una vez concluido el mandato del anterior rey, Raja Azlan Shah, sul-

tán del estado de Perak. Asimismo, un comunicado de la oficina del primer ministro informó que el “cónclave de los nueve dirigentes hereditarios” reunido en sesión extraordinaria, había designado al sultán Salahuddin Abdul Aziz, del estado de Selangor, como heredero.

Las elecciones generales, transcurridas entre los días 24 y 25 de abril de 1995, dieron como resultado una abrumadora mayoría para la coalición del Frente Nacional del primer ministro Mahathir Mohamad. Efectivamente la coalición consiguió 130 escaños de un total de 192. El partido chino de Acción Democrática (DAP) consiguió siete, mientras que el cristiano Partido Bersatu Sabah, ocho.

A finales de 1996, el éxito económico alcanzado por el Gobierno, llevó al primer ministro Mahathir a trazar diversos planes que bajo el nombre Visión 2020 estaban “encaminados al pleno desarrollo económico, espiritual, psicológico y cultural, y la completa industrialización del país, basada en la alta tecnología, la habilidad, los conocimientos y la industria intensiva”.

A mediados de septiembre de 1997, se originaron diferentes incendios por varias regiones de Indonesia. Las inhalaciones del humo provocado por tales incendios afectaron a más de 20 millones de personas en Borneo y Sumatra. La situación se estabilizó a primeros de octubre gracias a la llegada de viento y lluvias, si bien aún se declararían varios incendios.

En enero de 1998, la crisis económica del sureste asiático comenzó a hacerse notar en el país. Ante tal situación el Gobierno implantó una serie de medidas presupuestarias que merecieron el reconocimiento del Banco Mundial y del presidente estadounidense, Bill Clinton, según declaró Michel Camdessus, presidente del FMI, quien llegó a Malasia el 15 de enero. Camdessus se entrevistó con el primer ministro, Mahathir Mohamad, en un encuentro en el que insistió en el equilibrio económico y el control de la masa monetaria, con una especial mención sobre “el elevado ritmo” de crecimiento de los créditos.

El 21 de septiembre de 1998, la capital de Malasia fue escenario, por segundo día consecutivo, de duros enfrentamientos entre la policía y miembros de la oposición al Gobierno que protestaban por la detención del ex vice-primer ministro, Anwar Ibrahim, destituido días antes y encarcelado tras la acusación de comportamiento sexual inadecuado y traición al país. Anwar Ibrahim había sido detenido bajo la Ley de Seguridad Interna, que permitía dos años de detención sin juicio, lo que le supuso al Gobierno de Kuala Lumpur recibir numerosas críticas en el exterior del país. Por otra parte, más de 5.000 manifestantes se congregaron ante el domicilio del ex primer ministro decididos a caminar hasta el estadio Bukit Jalil, en las afueras de

la capital malasia, donde debía celebrarse la clausura de los Juegos de la Commonwealth, presidida por la reina Isabel II. El juicio, que se inició a mediados de noviembre, tachado de irregular por la Unión Europea y por Estados Unidos, fue aplazado debido a la cumbre de los 21 líderes de los países de la asociación de la zona de Asia y Pacífico para la Cooperación Económica (APEC). El juicio concluiría el 14 de abril de 1999 con una sentencia condenatoria de seis años de cárcel.

El 18 de noviembre el Foro de la APEC cerró su sexta cumbre anual de jefes de Estado y de Gobierno sin ofrecer medidas concretas para atajar la crisis financiera. El primer ministro de Malasia, Mahathir Mohamad, logró que en la declaración final se incluyera un párrafo sobre el control de los movimientos de capitales a corto plazo y una demanda a las agencias internacionales de calificación de riesgo para que revisen sus prácticas. Los jefes de Estado reiteraron su compromiso con la liberalización comercial en el área del Pacífico.

El 26 de febrero de 1999, fue elegido un nuevo monarca constitucional en la persona del sultán de Selangor, Salahuddin Abdul Aziz Sha, para suceder al Rey Tuanku Jaafar, para un mandato de cinco años. El nuevo monarca tomaría posesión el 25 de abril, convirtiéndose así en el undécimo soberano que ocupaba el trono desde la independencia de Gran Bretaña en 1957. La ceremonia se celebró en el Palacio Real de Kuala Lumpur, en presencia de los ocho sultanes miembros del Gobierno central y los Gobiernos de los trece estados que componen la Federación de Malasia.

El 25 de marzo, el Gobierno de Malasia, comunicó el establecimiento de una Comisión Nacional para los Derechos Humanos.

El 10 de noviembre, el primer ministro, Mahathir Mohamad anunció la disolución del Parlamento y el adelanto de las elecciones. Elecciones que tuvieron lugar el 29 de noviembre de 1999 y en las que la coalición en el Gobierno, se proclamó vencedora. Los resultados permitían al primer ministro, Mahathir Mohamad, quien ya llevaba 18 años en el poder, aumentar la mayoría en el Parlamento, con 143 de 193 escaños. Cabe señalar que por quinta vez consecutiva, la Organización Nacional de la Unidad Malaya (UMNO) (el principal componente de la coalición Barisan Nasional) consiguió un total de dos tercios de los votos, si bien se redujeron en 20 el número de escaños obtenidos, pasando de 94 a 74. Significativamente, el nacionalista Partido Islámico Malayo (PAM) registró un crecimiento importante -de los ocho que tenía pasó a 27 escaños-. Por otra parte el Partido Nacional Keadilán, liderado por la mujer del entonces encarcelado ex ministro de Finanzas, Anwar Ibrahim, consiguió sus primeros escaños en

el Parlamento. El Partido de Acción Democrática (de mayoría china) incrementó su presencia en el Parlamento, si bien su líder, Lim Kit Siang -uno de los líderes de la oposición- perdió su escaño.

La Asean (Asociación de Países del Sudeste de Asia, de la que forma parte Malasia) y China acordaron el 6 de noviembre de 2001 la creación, en un plazo de diez años, de un área de libre comercio.

El Rey de Malasia, el sultán Salahuddin Abdul Aziz Shah, murió el 21 de noviembre a la edad de 75 años a causa de complicaciones de índole cardíaca. El primer ministro Mahathir Mohamad declaró luto nacional para recordar al décimoprimer monarca malasio desde la independencia del Reino Unido. Fue sustituido por el sultán de Terengganu, Mizan Zainal Abidin.

El 5 de abril de 2002, la Conferencia Ministerial Europa-Asia (Grupo ASEM) sobre los flujos migratorios se clausuró en Lanzarote con una declaración política en la que se comprometían a “estudiar la posibilidad de establecer” una red de funcionarios de inmigración y consulares de enlace para incrementar la cooperación en la lucha contra las mafias y la inmigración ilegal. El ministro español de Interior, Mariano Rajoy, que presidió la conferencia, enmarcada en la Presidencia española de la Unión Europea, señaló que la declaración “sienta las bases” de la futura colaboración entre Europa y Asia sobre la gestión de los flujos migratorios. En la declaración política, los ministros europeos y asiáticos subrayaron la importancia de compartir información estratégica sobre los flujos migratorios. Afirmaron también que “el retorno y readmisión de los inmigrantes debería de llevarse a cabo de modo que se tengan en consideración criterios y dignidad”.

### III. CONSTITUCIÓN Y GOBIERNO

La Constitución de la Federación de Malasia se hizo efectiva con la independencia del país, el 31 de agosto de 1957, habiendo sufrido con posterioridad diversas reformas.

#### **Régimen Político**

El parlamento bicameral consta de una Cámara de Representantes (“Dewan Rakyat”), compuesta por 193 diputados, elegidos cada cinco años por sufragio universal, y una Cámara Nacional (“Dewan Negara”), integrada por 70 senadores, de los cuales 40 son designados por el monarca, a propuesta del gobierno, y los 30 restantes son nombrados por las Asambleas de los Estados Federales.

El poder ejecutivo corresponde al Primer Ministro, propuesto por la Cámara de Representantes y nombrado por el Rey. Los ministros que integran el Gabinete son nombrados por el monarca, a propuesta del Primer Ministro.

El poder judicial descansa en la “Federal Court”, presidida por el “Chief Justice”. Bajo esta Corte Suprema se encuentran dos “High Courts” (una para la parte insular y otra para la peninsular). Junto a estos existen también tribunales islámicos (las “Syariah Courts”, y las “Native Courts” en la Malasia insular).

Entre las monarquías mundiales la de Malasia tiene la particularidad de conceder el trono por medio de una votación y sólo por un lustro. Desde la independencia del país, en 1957, los nueve sultanes de los respectivos estados que forman Malasia seleccionan entre ellos al que ostentará el trono en el turno correspondiente de cinco años.

Los estados federados cuentan con una asamblea legislativa, elegida por sufragio universal y un gobierno local, y 9 de ellos tienen soberano.

### **Composición actual del Parlamento.**

Las elecciones generales, del 29 de noviembre 1999, dieron origen a la siguiente distribución de fuerzas parlamentarias:

a) Bloque gubernamental. Integrado por la coalición en el poder (Barisan Nasional), con 148 escaños, distribuidos entre sus partidos integrantes como sigue:

UMNO : 72

MCA: 28 (+ 2, provenientes del Gerakan)

Gerakan: 7 (luego 2 diputados abandonaron el partido y han pasado al MCA)

MIC: 7

Otros: 34 (partidos de base étnica en Sabah ó Sarawak)

b) Oposición. En la que, a su vez, se distinguen el Barisan Alternatif con 42 escaños, y que aglutina a las principales fuerzas de la oposición y el PBS, con 3, y que es un partido nacionalista y cristiano de Sabah.

A su vez el Barisan Alternatif está compuesto de:

PAS, 27 escaños

DAP, 10

Keadilan, 5

### **Gobierno Federal**

*Jefe de Estado:* S.M. Yang di-Pertuan Agong Mizan Zainal Abidin.

Primer Ministro: Datuk Seri Dr. Mahathir Mohamad

Vice Primer Ministro y Ministro de Interior:

Datuk Seri Abdullah Ahmad Badawi

Ministro de Transportes: Datuk Seri Ling Liong Sik

Ministro de Obras Públicas: Datuk Seri S Samy Vellu

Ministro de Industrias Primarias: Datuk Seri Lim Keng Yaik

Ministro de Finanzas: Datuk Seri Dr. Mahathir Mohamad (provisional)

Ministro de Energía, Comunicaciones y Multimedia: Datuk Leo Moggie

Ministro de Comercio Exterior e Industria: Datuk Seri Rafidah Aziz

Ministro de Defensa: Datuk Seri Najib Abdul Razak

Ministro de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente: Datuk Law Heng Ding

Ministro de Asuntos Exteriores: Datuk Seri Syed Hamid Syed Jaafar Albar

Ministro de Comercio Interior y Consumo: Tan Sri Muhyiddin Yassin

Ministro de Sanidad: Datuk Chua Jui Meng

Ministro de Tierras y Desarrollo Cooperativo: Tan Sri Kasitah Gaddam

Ministro de Unidad Nacional y Desarrollo Social:

Datuk Seri Siti Zaharah Sulaiman  
Ministro de Información: Tan Sri Khalil Yaakob  
Ministro de Cultura, Arte y Turismo: Datuk Abdul Kadir Sheikh Fadzir  
Ministro de Recursos Humanos: Datuk Dr. Fong Chan Onn  
Ministro de Vivienda y Gobiernos Locales: Datuk Ong Ka Ting  
Ministro de Desarrollo Empresarial: Datuk Mihamed Nazri Abdul Aziz  
Ministro de Desarrollo Rural: Datuk Azmi Khalid  
Ministro de Juventud y Deportes: Datuk Hisham muddin Tun Hussein  
Ministro de Agricultura: Datuk Mohamed Effendi Norwawi  
Ministro de Educación: Tan Sri Musa Mohamed

## **Datos biográficos**

### ***Mahathir bin Mohamad, primer ministro***

Nació en el Estado norteño de Kedah en 1925, es licenciado en Medicina por la Universidad de Singapur. Tras practicar medicina en su estado natal, inició su carrera política en 1954.

Ha sido ministro de Educación entre 1974 y 1978 y ministro de Comercio e Industria entre 1978 y 1981.

Presidente alterno del partido malayo mayoritario UMNO, accedió a la presidencia del mismo y a la jefatura del gobierno en 1981, cuando falleció Hussein Onn. Es desde entonces Primer Ministro, habiendo ganado su partido las elecciones generales de 1982, 1986, 1990, 1995 y 1999.

Está casado y tiene dos hijos.

### ***Abdullah Ahmad Badawi, viceprimer ministro y ministro del Interior***

Nació el 26 de noviembre de 1939. Tras efectuar estudios de educación primaria y secundaria en Malasia, se licenció en 1964 en Estudios Islámicos por la Universidad malaya de Kuala Lumpur

Funcionario de la Administración Civil del Estado desde 1964, fue director general del ministerio de Cultura, Juventud y Deportes en 1970, siendo ascendido posteriormente a vicesecretario general del mismo Departamento.

En las elecciones generales de 1978 fue elegido diputado por la circunscripción de Kepala Batas, acta que ha mantenido tras sucesivas elec-

ciones. En 1978 fue nombrado secretario general del ministerio del Territorio Federal y en 1980 viceministro de la misma cartera.

En 1981 fue nombrado ministro de la Presidencia y en 1984 elegido vicepresidente de UMNO. En el mismo año fue nombrado ministro de Educación, cargo que desempeñó hasta 1987.

Entre 1987 y 1991 ejerció la cartera de Defensa y en marzo de 1991 fue nombrado ministro de Asuntos Exteriores. Tras las elecciones de 1999, fue nombrado viceprimer ministro y ministro del Interior.

Está casado con Datin Endon y tiene dos hijos.

***Datuk Seri Syed Hamid Albar, ministro de Asuntos Exteriores***

Datuk Seri Syed Hamid Albar nació el 15 de enero de 1944 en Penang. Hizo sus estudios de Derecho en Middle Temple, Reino Unido. Antes de su nombramiento como Ministro de Asuntos Exteriores en enero 1999, había ocupado el cargo equivalente a Ministro de Presidencia, Responsable de petróleo y gas, Ministro de Justicia y, finalmente, de Defensa.

El Sr. Syed entró en política en su época de estudiante. Participó en la sección juvenil del actual partido gobernante, UMNO, que llegó a Presidir. Al acabar sus estudios trabajó en el mundo judicial, siendo durante un corto espacio de tiempo magistrado. En 1972 pasó al mundo empresarial, donde ocupó puestos en la banca comercial y mercantil. Llegó a ser Director General y Secretario del Banco Bumiputra Berhad, antes de volver a la política activa como miembro del Consejo Supremo de UMNO en 1986.

El Sr. Syed Hamid Albar es hijo del finado Tan Sri Syed Jaafar Albar, uno de los miembros fundadores de UMNO.

#### **IV. RELACIONES CON ESPAÑA**

##### **a) Relaciones diplomáticas**

España estableció relaciones diplomáticas con Malasia el 12 de mayo de 1967. Las relaciones entre ambos países, aunque cordiales, han sido poco frecuentes si bien se han visto intensificadas en los últimos años en el marco de las relaciones en la Unión Europea (UE) y la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN).

Hay que destacar la visita que realizó S.M. el Rey de Malasia Azlan Muhibuddin Shah a España, en julio de 1992, en el curso de la cual visitó la Exposición Universal de Sevilla en el día dedicado a Malasia. Asimismo asistió en Barcelona a la ceremonia inaugural de los Juegos Olímpicos, así como a la recepción que ofreció S.M. el Rey don Juan Carlos a jefes de Estado y de Gobierno en el Palacio de Pedralbes. El monarca de Malasia tuvo ocasión de almorzar con S.M. el Rey don Juan Carlos en el Palacio de la Zarzuela.

Entre los días 21 y 22 de enero de 1994 y dentro de una gira por diferentes países asiáticos, el ministro español de Asuntos Exteriores, Javier Solana, efectuó una visita oficial a Malasia invitado por su homólogo, Dato Abdulla Badawi. En los encuentros de trabajo se analizaron las relaciones políticas y económicas de España en aquella zona geográfica, así como la colaboración de los “cascos azules” españoles con el batallón malasio que, en febrero de aquel año, sustituiría a la compañía española ubicada en Jablanica (Bosnia).

El 4 de abril de 1995, S.S.MM. los Reyes don Juan Carlos y doña Sofía llegaron a Kuala Lumpur, dentro de una gira que, iniciada el 29 de marzo, abarcó también China y Filipinas. La visita fue especialmente destacable pues se trataba de la primera vez que un jefe de Estado español pisaba tierra malaya desde la fundación de este país. Los monarcas fueron recibidos por el sultán Pertuan Agong en la plaza del Parlamento, donde tuvieron lugar los honores militares y una revista de tropas. Posteriormente se llevaron a

cabo una serie de reuniones de las delegaciones que, por parte española, estuvieron presididas por el ministro de Asuntos Exteriores, Javier Solana, y por el secretario de Estado de Comercio, Apolonio Ruiz Liger. Como conclusión de los encuentros, se llevó a cabo la firma de un acuerdo de supresión parcial de visados y otro de promoción y protección recíproca de inversiones con el ministro malayo de Exteriores y la titular de Comercio, respectivamente.

Asimismo el viaje de SS.MM. los Reyes estuvo orientado al conocimiento de la realidad política de unos países que han logrado profundas transformaciones en los últimos años, pero sobre todo supuso un intento de poner cuñas económicas en aquellos mercados. En Kuala Lumpur Don Juan Carlos presidió reuniones con amplia participación de empresarios españoles.

El presidente del Gobierno, José María Aznar, y el primer ministro de Malasia, Dato Seri Mahathir Mohamad, analizaron el 25 de septiembre de 1997 las buenas posibilidades que presentaba el mercado iberoamericano para dirigir nuevas inversiones económicas hacia esa zona del mundo. Este fue uno de los asuntos tratados durante la visita de cortesía que el primer ministro malasio realizó a España antes de iniciar un viaje oficial a Iberoamérica.

El presidente de las Cámaras de Comercio, José Manuel Fernández Norniella, anunció el 16 de septiembre de 2000 la creación de sendos comités de cooperación empresarial en Malasia y Australia para fomentar la inversión en la zona Asia-Pacífico. Norniella hizo estas declaraciones después de que los ministros de Economía y Asuntos Exteriores, Rodrigo Rato y Josep Piqué, respectivamente, presentaran el Plan Marco Asia-Pacífico 2000/2002, con el objetivo de incrementar las exportaciones y la presencia de España en la región.

## b) Relaciones comerciales

### Comercio España - Malasia (mill. ptas)

<i>Balanza comercial</i>	<b>1999</b>	<b>2000</b>	<b>2001(1)</b>
Importaciones	75.118	91.769	13.878
Exportaciones	18.821	24.286	5.007
Saldo	-56.297	-67.483	-8.871
Tasa cobertura	25,00	24,40	36,00
% Variación importación *	-4,34	22,17	9,55
% Variación exportación *	-0,27	29,04	79,78

(\*) Tasa variación sobre año anterior. / (1) Enero-febrero.

### Distribución del comercio por productos. 2000

<i>Principales productos importados</i>	<b>Importe</b>	<b>% total</b>
Máquinas y aparatos eléctricos	34.755	37,80
Máquinas y aparatos mecánicos	17.242	18,70
Caucho y manufacturas del caucho	6.999	7,60
Fundición hierro y acero	3.961	4,30
Aceite de palma y sus fracciones	2.577	2,80
Instr. y apar. de óptica fotogr. o cinem.	2.182	2,30
Total partidas	67.716	73,50
Total importaciones	91.769	100,0

<i>Principales productos exportados</i>	<b>Importe</b>	<b>% total</b>
Pigmentos, opacificaciones y colores preparados, vitrificables, engo	3.150	13,30
Productos químicos y orgánicos	2.612	10,70
Fundición hierro y acero	2.584	10,60
Máquinas y aparatos mecánicos	2.233	9,10
Máquinas y aparatos eléctricos	1.968	8,10

Mercancías no especificadas	1.630	6,70
Total partidas	14.177	58,50
Total exportaciones	24.286	100,0

Fuente: D.G. de Aduanas y elaboración REI.

### Inversiones directas (mill. ptas)

Años	Españolas en Malasia		Malasia en España	
	importe	% (1)	importe	% (1)
1994	0,0	0,00	0,0	0,00
1995	0,0	0,00	0,0	0,00
1996	0,0	0,00	0,0	0,00
1997	1.749	0,16	3,0	0,00
1998	62,0	0,00	4.584,0	0,19
1999	56,0	0,00	7.268,0	0,16
2000 Ene.-sep.	75,0	0,00	5.821,0	0,12

(1) Porcentaje sobre el total. / Fuente: D.G. de Transacciones.

### c) Intercambio de visitas de carácter oficial.

#### 1. Visitas de personalidades españolas que han visitado Malasia.

31-10/6-11-84	Enrique Barón, ministro de Transportes, Turismo y Comunicaciones.
14/172-90	Francisco Fernández Ordóñez, ministro de Asuntos Exteriores (reunión ministerial CE-A SEAN).
21/22-1-94	Javier Solana, ministro de Asuntos Exteriores.
20/23-7-94	Julián García Vargas, ministro de Defensa.
4-4-95	SS.MM. los Reyes don Juan Carlos y doña Sofía. Les acompaña el ministro de Asuntos Exteriores, Javier Solana.

#### 2. Visitas de personalidades de Malasia que han visitado España.

8-9-81	Seri Mahatir Mhod, primer ministro (visita privada)
29-3-89	Mohamed Mahathib, primer ministro (escala técnica).

- 17-4-89 Lim Xeng Yaik, ministro de Industrias Básicas.  
28-7-92 Azlan Muhibuddin Shah, S.M. el Rey de Malasia. Visita oficial. (Exposición Universal de Sevilla y ceremonia inaugural de los Juegos Olímpicos de Barcelona).  
7-11-96 Datuk Amor, ministro de Pesca, a Madrid.  
25-9-97 Mahathir Mohamad, primer ministro, a Madrid.  
15-12-98 Leo Michael Toyad, viceministro de Asuntos Exteriores. Conferencia de Madrid. Acuerdos de Paz de Bosnia-Herzegovina.

**d) Tratados**

- 23-3-1993 Acuerdo sobre transporte aéreo. BOE 22-9-1993.  
4-4-1995 Acuerdo relativo a la supresión parcial de visados. BOE 7-2-1996.  
4-4-1995 Acuerdo para la promoción y protección recíproca de inversiones. BOE 8-4-1996 y 28-6-1996.

## V. DATOS DE LA REPRESENTACION ESPAÑOLA

### **Embajada en Kuala Lumpur**

La Embajada se encuentra en Jalan Ampang, una de las principales arterias de la ciudad, en la que hay un gran número de Embajadas (Gran Bretaña, Francia, Países Bajos, Irlanda, Tailandia y R.P. China, son las más cercanas).

*Cancillería:* 200, Jalan Ampang.–50450 Kuala Lumpur  
P.O .B.: 10659.–50720 Kuala Lumpur.  
Teléfonos: 21484868/21428776/21484655  
Fax: 21424582.  
E-mail: embespmy@mail.mae.es

*Oficina Comercial:* 20<sup>th</sup> floor, Menara Boustead. 69, Jalan Raja Chulan.–  
50200 Kuala Lumpur.  
Teléfonos: 21487300/05/09  
Fax 21415006.  
Télex: 32855 OFCOME MA.

*Representantes:* Embajador, Álvaro Iranzo Gutiérrez.  
2.ª Jefatura, D. Francisco de Asís Aguilera Aranda.  
Consejero Económico y Comercial, Jefe de la Oficina  
Comercial, D. Jaime Montalvo Domínguez de la Torre  
Consejero de Turismo, D. Miguel Nieto-Sandoval  
Sansegundo, con residencia en Singapur.  
Canciller, D.ª María del Carmen García Sierra.

## **FUENTES DOCUMENTALES**

- The Europa World Year Book*. Europa Publications Limited.
- The International Who's Who*. Europa Publications Limited.
- Countries of the World*. Gale Research Inc. Detroit.
- Countries Report. Country Profile*. Economist Intelligence Unit.
- El Estado del Mundo*. Ed. Akal.
- Almanaque Mundial*. Ed. América Ibérica, S.A.
- Guía Mundial*. Ed. Abril Cinco.
- Balance Militar Revista Ejército*. Ed. Servicio de Publicaciones del Estado Mayor del Ejército.
- Embajada de Malasia en Madrid.
- Embajada de España en Kuala Lumpur.
- Gabinete de Estudios de la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales.
- Gabinete de Tratados de la Secretaría General Técnica.
- Archivo y Documentación de la Oficina de Información Diplomática.

## **DIRECCIÓN DE INTERNET**

- www.mae.es
- La OID informa.
- Monografías de la OID.